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СмоСмоСмоСмоСможжжжжет ли Папа помочь Батькет ли Папа помочь Батькет ли Папа помочь Батькет ли Папа помочь Батькет ли Папа помочь Батьке?е?е?е?е?
Татьяна ПТИЦЫНА

Оправдаются ли чая�
ния Александра Лука�
шенко, рассчитывающего
на защиту Ватикана от
«несправедливых напа�
док» Запада на Беларусь?
Как отреагирует Папа
Римский на этот зов о по�
мощи?

На встрече с председате�
лем Папского Совета по содей�
ствию христианскому един�
ству Куртом Кохом и Митро�
политом Минским и Слуц�
ким, Патриаршим экзархом
всея Беларуси Филаретом
Лукашенко, в частности, зая�
вил, что не приемлет той по�
литики, которая проводится
европейцами в отношении
Беларуси и ждет от Папы Бе�
недикта XVI большего «в за�
щите наших интересов на За�
паде».

По мнению журналиста
«Газеты Выборчей» Анджея
Почобута, форма обращения
Лукашенко к главе римско�
католической церкви, свиде�
тельствует о его «высоком
культурном уровне».

— Это наглядно иллюст�
рирует отношение к церкви
как к обкому, — считает Анд�
жей Почобут, — Очевидно, во
время своего визита в Вати�

кан в 2009�м году Лукашен�
ко давал Папе обещания.
Предположу, что они каса�
лись разрешений на строи�
тельство костелов. После этой
встречи отношение белорус�
ских властей к католической
церкви изменилось: костелы
строятся, скандалов с изгна�
нием ксендзов из страны не
происходит. Лукашенко от�
читывается: «Все, что я обе�
щал тогда Папе Римскому,
мы выполнили». Любая дип�
ломатия воспринимается гла�
вой Беларуси как торг. Не ду�
маю, что Папа станет активно
помогать ему. У Ватикана
своя история отношений с
разными режимами. Ни Фи�
деля Кастро, ни Пиночета он
не поддерживал. Папа Римс�
кий — это большой мораль�
ный авторитет. Попытки по�
ставить его на службу режи�
му смешны. Лукашенко, как
утопающий, хватается за лю�
бую возможность повлиять на
Запад.

Политолог Александр
Класковский полагает, что
обращение Лукашенко к
Папе Римскому свидетель�
ствует об отчаянии, потому
что «не к кому апелировать
больше: не осталось друзей�
союзников, Сильвио ушел, и
Папа его не заменит».

Александр Класковский
вспоминает, как аудиенцию
Лукашенко у Папы Римско�

го два года назад активно ис�
пользовала белорусская про�
паганда.

— Ватикан не отрекается
от контактов с диктаторами,
в надежде если не исправить
их, то хотя бы облегчить
участь страдающих от этого
режима, — подчеркнул поли�
толог. — Думаю, в сегодняш�
ней ситуации весьма пробле�
матично повторить такой же
«порыв в Европу».

Во�первых, отношения с
ЕС гораздо хуже после собы�
тий 19 декабря. Тот визит
был на волне «оттепели», пос�
ле того как были выпущены
политзаключенные. Сейчас
же не выполнено требование
Евросоюза об освобождении
всех участников Площади и
других узников совести. Во�
вторых, Ватикан — это часть
Запада, и не папское это дело
лезть в политические разбор�
ки. Ватикан старается дис�
танцироваться от политики,
хотя, по большому счету, он
так или иначе учитывает кон�
текст – отношения между
Минском и Брюсселем. По�
литические круги Европы
восприняли бы как вызов,
если бы вдруг представитель
Ватикана выступил в роли
адвоката белорусского режи�
ма.

Примечательно, что нака�
нуне, во время воскресной
мессы в кафедральном косте�

ле Пресвятой Девы Марии в
Минске, кардинал Курт Кох
подчеркнул естественную по�
требность людей в справедли�
вых светских судебных ин�
ститутах, сообщает «Бела�
ПАН» со ссылкой на Радио
Ватикана.

Иерарх выступил с пропо�
ведью, в которой пытался от�
ветить на вопрос: как соотнес�
ти последний суд Божий в
конце времен с Евангелием,
которое говорит, что Бог — это
любовь?

— Люди, которые живут
в условиях политической
диктатуры, на собственном
примере узнали, что значит
не иметь судьи, — сказал
иерарх и дополнил, что такие
люди, особенно бедные, очень
желают, чтобы в мире, по
милости Божьей, восторже�
ствовала справедливость. Кар�
динал подчеркнул важность
Божьего суда. Иерарх отме�
тил, что его существование яв�
ляется для людей благосло�
вением потому, что если бы
не было Божьего суда, это бы
свидетельствовало о равноду�
шии Бога к созданному им
человеку.

Иерарх назвал последний
суд Божий “источником на�
дежды человека, которая его
никогда не покидает и дает
утешение, а также становит�
ся источником каждодневной
радости”.

Два рейтингДва рейтингДва рейтингДва рейтингДва рейтинга Лука Лука Лука Лука Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
Ольга СЛУЦКАЯ

По сентябрьским
данным независимого
аналитического центра
НИСЭПИ, рейтинг Лу�
кашенко ниже в 3,4 раза!

По данным Информаци�
онно�аналитического цент�
ра (ИАЦ) при Администра�
ции президента, наиболь�
шим доверием граждан
среди органов власти
пользуется глава государ�
ства — уровень доверия ему

составляет 70%. Как сооб�
щает «БЕЛТА» со ссылкой
на ИАЦ, большинство граж�
дан Беларуси связывают
надежды на выход страны
из сложной экономической
ситуации, прежде всего, с
президентом и считают, что
именно он может справить�
ся в дальнейшем с времен�
ными проблемами в стране.

По данным соцопроса
ИАЦ, наиболее волнующей
проблемой для населения
остается рост цен на товары
и услуги. Такого мнения
придерживаются 77% опро�

шенных. По сравнению с
сентябрем этого года респон�
денты чаще отмечают увели�
чение цен на автомобильное
топливо, детские товары, то�
вары бытовой химии.

А вот результаты обще�
национального опроса обще�
ственного мнения, прове�
денного в сентябре Незави�
симым институтом соци�
ально�экономических и по�
литических исследований
(НИСЭПИ): Лукашенко до�
веряют 24,5%, то есть каж�
дый четвертый респондент.
Треть участников опроса

(35,2%) считает, что после
ухода Александра Лука�
шенко жизнь в Беларуси
улучшится.

87,6% респондентов
НИСЭПИ считают, что бе�
лорусская экономика нахо�
дится в кризисе, и 61,2%
возлагают ответственность
за это на главу государства.

Напомним, недавно Лу�
кашенко невзначай прогово�
рился о степени своей попу�
лярности. На совещании,
состоявшемся 10 ноября,
глава государства приказал:

– К 1 мая мнение насе�
ления о правительстве, о
власти, настроения людей
должны кардинально изме�
ниться.
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Алина ТАРЯНИК

Правозащитники
центра «Весна» обсуди�
ли новые поправки в за�
коны о массовых мероп�
риятиях и финансиро�
вании негосударствен�
ных организаций. Они
не собираются сидеть,
сложа руки, но и особого
оптимизма не испыты�
вают, прозвучало на
пресс�конференции.

Владимир Лабкович
предположил, что нововве�
дения могут применить
уже к делу Алеся Беляцко�
го о неуплате налогов, кото�
рое «очевидно развали�
лось». По его словам, угро�
за существует для всего
правозащитного центра
«Весна», так как даже в
суде над его руководителем
абсолютное большинство
вопросов касается деятель�
ности организации.

На встрече с журнали�
стами было объявлено о
старте серии мероприятий
против нового законопроек�
та, предусматривающего
уголовную ответствен�
ность за зарубежное фи�
нансирование неправи�
тельственных организа�
ций, а также ужесточаю�
щего правила проведения
массовых мероприятий.

Представитель Ассамб�
леи демократических не�
правительственных органи�
заций Сергей Лисиченок
сообщил, что работа будет
вестись по трем направле�
ниям. Правозащитники
хотят добиться отмены по�
правок в Уголовный кодекс;
получить ответ, кто же яв�
ляется их инициатором;
оживить общественный
сектор.

Отметим, что форум
был посвящен заключе�
нию, принятому Европей�
ской комиссией за демок�
ратию через право (Вене�
цианской комиссией) от�

носительно статьи 193.1 –
деятельность от лица не�
зарегистрированной орга�
низации – белорусского
Уголовного кодекса. В
заключении говорится,
что данная статья непри�
емлема для демократи�
ческого общества, в кото�
ром люди имеют право
выражать свое мнение ин�
дивидуально или совмес�
тно с другими. Кроме
того, «статья противоре�
чит правам человека и
праву на собрания, а Бе�
ларусь тем самым нару�
шает обязательства, кото�
рые сама же подписала,
будучи участницей Меж�
дународного пакта о граж�
данских и политических
правах».

– Невозможно привле�
кать общество за деятель�
ность, в которой нет вины,
– заметил правозащитник
Владимир Лабкович.

По его словам, если со�
брания проводятся с целью
выразить мнение и не при�

чиняют вреда, не угрожа�
ют жизни других, за такую
деятельность нельзя су�
дить.

По статье 193.1, приня�
той еще в 2005 году, уже
несли ответственность за
свою деятельность «от име�
ни незарегистрированных
организаций» 18 человек,
кроме того, на многие не�
правительственные органи�
зации нередко оказывается
давление. В этом году под
пристальное внимание вла�
стей попали представители
незарегистрированных ре�
лигиозных организаций, в
первую очередь – протес�
танты.

Текст заключения бу�
дет передан в органы влас�
ти, которые могут отменить
статью 193.1 , а также в
органы, которые могут по�
влиять на такое решение,
однако там, по словам пра�
возащитников, «могут про�
сто сделать вид, что о таком
документе даже не слыша�
ли».

СурикСурикСурикСурикСуриков тоов тоов тоов тоов тожжжжже раскритике раскритике раскритике раскритике раскритиковал Мясниковал Мясниковал Мясниковал Мясниковал Мясниковичаовичаовичаовичаовича
Лера ВАСИЛЬКОВА

Российский дипло�
мат раскритиковал
действия правитель�
ства Мясниковича�Ру�
маса вслед за Лукашен�
ко. Оно увлеклось «гай�
даровскими» метода�
ми шоковой терапии,
заявил посол России в
Беларуси Александр
Суриков.

Правительство, его мо�
лодое крыло, слишком ув�
леклось шоковой терапи�
ей, это чисто гайдаровс�
кие методы, — сказал Су�
риков в интервью
interfax.by.

По мнению российско�
го дипломата, «главное, от
чего должно плясать пра�
вительство, это — улучше�
ние жизни народа».

— Инфляция — это ме�
ханизм, это один из эле�
ментов, но цель не просто
остановить инфляцию, а

добиться улучшения жиз�
ни народа, — пояснил он,
подчеркнув, что в этом он
«разделяет позицию Алек�
сандра Григорьевича».

Суриков считает, что
нужны не только шоковые
методы, но и антишоко�
вые.

— Они есть, не суще�
ствует безальтернативных
вариантов. Проводя рефор�
му, надо не забывать о лю�
дях, — заявил посол. —
…Рост цен нельзя стиму�
лировать, с ним надо бо�
роться. Это же (предло�
женный правительством
вариант) — вариант Гай�
дара 91�го года, когда мы
зимой сначала были в
брюках, а потом оказались
в шортах.

При этом он подчерк�
нул, что не является про�
тивником рыночных мер.

— Нужен симбиоз, —
сказал посол.

Таким образом, Сури�
ков примкнул к «коман�
де» Лукашенко�Ткачев,
которая раскритиковала

действия правительства.
Глава государства, напом�
ним, недоволен «рыночны�
ми» действиями прави�
тельства Мясниковича�Ру�
маса.

А нашла коса на ка�
мень, как известно, на
последнем заседании пра�
вительства, где премьер�
министр пошел в атаку на
помощника президента
Сергея Ткачева.

Ткачев попытался оспо�
рить необходимость резко�
го сокращения финанси�
рования госпрограмм,
ссылаясь на то, что прави�
тельству все равно не уда�
ется остановить инфля�
цию.

В ответ Михаил Мясни�
кович решил доходчиво
объяснить помощнику пре�
зидента причины высокой
инфляции. Премьер на�
мекнул Ткачеву, что вино�
вато в высокой инфляции
не только правительство:

– Вы так активно помо�
гали формировать все про�
граммы, — сказал Мясни�

кович, обращаясь к Сер�
гею Ткачеву. – На протя�
жении последних 10�15
лет.

Пауза, которая образо�
валась после этих слов
Мясниковича, позволила
участникам заседания Со�
вета министров оценить
иронию премьера…

Как поясняет «Наша
Нiва», администрация Лу�
кашенко держалась моде�
ли инфляционного роста
все время своего правле�
ния. Ни в одной другой
стране за последние 17 лет
так не обесценилась наци�
ональная валюта, как у нас.
Инфляция создает иллю�
зию экономического роста
и роста зарплат, которые
после съедаются девальва�
цией. Стоит добавить, что
экономический курс все�
гда определял президент,
а правительство только ре�
ализовывало.

Тем не менее, сейчас
ответственность за рост
цен пытаются переложить
на правительство.
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Александр Лукашен�
ко рассматривает Воо�
руженные силы как глав�
ный фактор не только
стратегического сдержи�
вания внешних угроз, но и
обеспечения стабильнос�
ти в государстве. Об этом
он заявил, принимая с
докладом (о результа�
тах деятельности ВС в
2011 году) министра обо�
роны Юрия Жадобина.

— Верю, что белорус�
ская армия с этой задачей
справится, — цитирует Лу�
кашенко государственное
агентство БЕЛТА.

Президент отметил, что
государство проявляло и
будет проявлять постоян�
ную заботу о личном соста�
ве Вооруженных сил.

— В Беларуси приори�
тет отдается воинской служ�

бе перед другими видами
государственной службы и
трудовой деятельности. Со�
ответственно, для военнос�
лужащих мы обеспечим и
достойный уровень соци�
альной защищенности. Од�
нако и со стороны военных
должно быть больше отдачи,
конструктивной роли в под�
держании социально�поли�
тической стабильности в
государстве. Отсюда вопрос
номер один — укрепление
кадрового потенциала ар�
мии в нынешней непростой
обстановке, — подчеркнул
Лукашенко.

Он заявил, что Беларусь
выдерживает испытания на
прочность социально�поли�
тической и экономической
моделей развития и систе�
мы национальной безопас�
ности, отмечает БелаПАН.

— Наша страна не позво�
лила втянуть себя в какие�
либо политические авантю�

ры и не допустила масштаб�
ных деструктивных акций.
Мы четко обозначили при�
оритеты внешнеполитичес�
кой деятельности. Она дол�
жна оставаться многовек�
торной и направленной на
обеспечение мира и ста�
бильности, — сказал Лука�
шенко.

Глава государства счита�
ет, что военная составляю�
щая национальной безопас�
ности приведена в состоя�
ние, адекватное вызовам се�
годняшнего дня. Однако, по
его словам, требования,
предъявляемые ко всем ка�
тегориям военнослужащих
в современных условиях,
высоки как никогда, по�
скольку обусловлены пере�
водом белорусской армии
на качественно новый уро�
вень.

Как заявил Лукашенко,
в 2012 году главное внима�
ние необходимо уделить

практическому обучению
войск современным спосо�
бам ведения вооруженной
борьбы.

— Мы ни в коем случае
не должны убаюкивать себя
и успокаивать тем, что у нас
есть самолеты, вертолеты,
танки и как никогда щит у
нас крепкий. Вы сегодня
видите, что эти самолеты и
танки могут оказаться не у
дел при современной вой�
не. Мы это видим из горь�
кого опыта войны в других
государствах. Сегодня ос�
новные задачи решают ра�
кеты. Нам надо уметь обо�
роняться от ракет против�
ника. Нужны и другие фор�
мы ведения вооруженной
борьбы, исходя из наших
условий, менталитета,
опыта, исходя из того, что
происходит на планете, —
сказал президент.

Он полагает, что перво�
степенное внимание следу�
ет уделить грамотной и си�
стемной идеологической
работе, патриотическому
воспитанию, поддержанию
боевого духа в армейских
рядах.

КККККто вошел в совет по развитиюто вошел в совет по развитиюто вошел в совет по развитиюто вошел в совет по развитиюто вошел в совет по развитию
информационного общества при президентеинформационного общества при президентеинформационного общества при президентеинформационного общества при президентеинформационного общества при президенте

В совет по развитию
информационного обще�
ства при президенте Бе�
ларуси вошли 20 чело�
век. Единственным пред�
ставителем частного
бизнеса выбран Андрей
Нарейко, глава ассоциа�
ции «Белинфоком».

Состав совета и формат
его работы утверждены в
положении, прилагаемом к
указу президента № 515 «О
некоторых вопросах разви�
тия информационного об�
щества в Республике Бела�
русь». Указ был подписан
президентом 8 ноября, со�
общает IT.TUT.BY.

В отсутствии президен�
та (председатель совета) со�
вещательным органом бу�
дут руководить замести�
тель премьера Анатолий
Калинин (зампредседателя
совета) и/или помощник
президента Виктор Лука�
шенко (зампредседателя со�
вета). Секретарем совета на�
значен Всеволод Янчевский
– помощник президента,

начальник главного идеоло�
гического управления ад�
министрации президента.

Кроме них, в совет вош�
ли Сергей Абламейко (рек�
тор БГУ), Валерий Вакуль�
чик (председатель след�
ственного комитета), Игорь
Войтов (председатель
ГКНТ), Виктор Гуминский
(зампред ПП НС), Сергей
Гурулев (председатель госу�
дарственного ВПК), Вадим
Зайцев (председатель КГБ),
Анатолий Кулешов (ми�
нистр внутренних дел), Ни�
колай Ладутько (председа�
тель Мингорисполкома),
Сергей Маскевич (министр
образования), Андрей На�
рейко (глава ассоциации
«Белинфоком»), Николай
Пантелей (министр связи и
информатизации), Олег
Пролесковский (министр
информации), Анатолий
Русецкий (глава президиу�
ма НАН РБ), Владимир
Сенько (зампред правления
Нацбанка), Валерий Цепка�
ло (директор администра�
ции ПВТ) и Сергей Шпегун
(начальник ОАЦ).

Среди руководителей
государственных структур
и органов единственным
представителем частного
бизнеса выбран именно
председатель правления
Ассоциации «Белинфо�
ком», кандидат физико�ма�
тематических наук Андрей
Нарейко. Ему 47 лет, он ра�
ботал депутатом второго со�
зыва Палаты представите�
лей Национального Собра�
ния Беларуси, в настоящее
время также руководит ООО
«Профессиональные радио�
системы».

Совет будет собираться
не реже чем раз в полгода
чтобы «определять цели и
задачи государственной ин�
формационной политики,
методов и способов ее реа�
лизации». Кроме того, со�
вет займется координацией
деятельности государствен�
ных органов и других госу�
дарственных структур в об�
ласти развития информа�
ционного общества в Бела�
руси. Еще одна задача сове�
та – координировать работу
и развитие государственной

системы оказания элект�
ронных услуг.

Члены совета будут обсуж�
дать меры по укреплению
информационной безопасно�
сти, интеграции государ�
ственных информационных
систем, мер господдержки
развитию информационного
общества в стране и, как ре�
зультат, формулировать кон�
кретные предложения по
улучшению ситуации.

При совете будет функ�
ционировать постоянная ра�
бочая группа под управлени�
ем секретаря совета – она зай�
мется подготовкой предложе�
ний и планов работы каждо�
го из заседаний совета.

С информационной и
организационно�техничес�
кой стороны деятельность
совета и его постоянной рабо�
чей группы обеспечат адми�
нистрация и управление де�
лами президента Беларуси.

Напомним, после обра�
зования совета часть экспер�
тов высказала предположе�
ние, что новая структура
продолжит ограничивать
свободу в Интернете.
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УУУУУрезание грезание грезание грезание грезание госпрограмм: кто рискуоспрограмм: кто рискуоспрограмм: кто рискуоспрограмм: кто рискуоспрограмм: кто рискует первым?ет первым?ет первым?ет первым?ет первым?
Алина МАШКОВА

Чтобы курс доллара
по отношению к рублю не
вырос до 22 тысяч, Мини�
стерство экономики пред�
лагает в 2012 году сокра�
тить эмиссионное финан�
сирование государствен�
ных программ. Кто рис�
кует остаться без денег и
как составить бюджет,
ориентированный не на
поддержку убыточного
производства, а на резуль�
тат, выясняет «Завтра
твоей страны».

Предложенное Мини�
стерством экономики фи�
нансирование государствен�
ных программ в размере 12
трлн. рублей эквивалентно
2,4% валового внутреннего
продукта.

— Это достаточно серь�
езное урезание госпрог�
рамм, — отмечает аналитик
исследовательской группы
BusinessForecast.by Алек�
сандр Муха.

В 2011 году, например,
объем финансирования гос�
программ составил — 8%
ВВП.

В следую щ ем году из об�
щей предполагаемой суммы
финансирование в размере 5
трлн. руб. планируется обес�
печить за счет средств, пога�
шаемых в рамках ранее вы�
данных кредитов.

— В таком случае остаток
кредитной задолженности
останется прежним, — кон�
статирует Александр Муха.
— Это лучше, чем если бы она
выросла на 5 трлн. рублей. И
все же в ближайшие годы бо�
лее целесообразным выгля�
дит полный возврат погашае�
мых сумм ранее выданных в
рамках госпрограмм креди�
тов на баланс центрального
банка — это позволит сокра�
тить количество белорусских
рублей в денежном обраще�
нии.

Оставшиеся 7 трлн. руб.
будут обеспечены за счет со�
кращения средств на счетах
правительства в центральном
банке (на 1 октября 2011 г. на
счетах правительства в Нац�
банке хранилось 8,693 трлн.
руб. и 3,112 млрд. долл.).

— При этом Нацбанк не
будет предоставлять финансо�
вые ресурсы банкам для пос�

ледующего кредитования
госпрограмм, — отмечает
аналитик. — Основным кана�
лом предоставления и изъя�
тия ликвидности у банков
станут операции центрально�
го банка на открытом рынке:
кредиты овернайт, ломбард�
ные кредиты, сделки СВОП,
прямое и обратное РЕПО, кре�
диты под залог закладных,
беззалоговые кредиты, депо�
зиты овернайт, краткосроч�
ные облигации.

Кто рискует остаться без
денег?

В нынешнем году в Бела�
руси за счет средств респуб�
ликанского бюджета финан�
сируется 66 государствен�
ных программ и 83 подпрог�
раммы.

Однако запланированное
ужесточение монетарной по�
литики имеет, как плюсы,
так и минусы. В первую оче�
редь, при сокращении объе�
мов финансирования гос�
программ могут пострадать
строительная отрасль, сельс�
кое хозяйство, некоторые от�
расли перерабатывающей
промышленности, а также
конкретные предприятия –
участники госпрограмм.

Уже сейчас объемы креди�
тования строительства факти�
чески равны объемам выпол�
ненных работ. За девять меся�
цев нынешнего года падение
ввода жилья в эксплуатацию
составило 20,5%. Многим
строителям остается либо от�
правляться на заработки в со�
седние страны, либо переква�
лифицироваться.

Риски сельского хозяй�
ства Александр Муха оцени�
вает как еще более серьезные.
Более 80% сельскохозяй�
ственных организаций в Бе�
ларуси являются убыточны�
ми либо низкорентабельны�
ми.

— Отсутствие кредитной
поддержки за счет квазифис�
кальных операций Нацбанка
и госбанков для низкорента�
бельных сельхозпредприя�
тий грозит убыточностью, а
убыточным — сулит перспек�
тиву банкротства, — прогно�
зирует эксперт. — Любое по�
вышение цен на энергоноси�
тели, ухудшение экономи�
ческой конъюнктуры на вне�
шних рынках могут спрово�
цировать достаточно серьез�
ные проблемы. В этом случае
правительство может замет�
но смягчить свою позицию и

увеличить кредитование
сельского хозяйства.

Эксперты Всемирного бан�
ка настоятельно рекомендуют
властям Беларуси не делать
этого. «Нереформированное и
неэффективно функциониру�
ющее сельское хозяйство Бе�
ларуси является бременем для
государственного бюджета.
Удельный вес сектора в ВВП
составляет 8%; при этом он
получает до 5% ВВП в виде
государственной поддержки»,
— отмечается в докладе «Об�
зор государственных расходов
в Республике Беларусь: Рефор�
мирование бюджетно�налого�
вой сферы в целях восстанов�
ления устойчивого экономи�
ческого роста».

Эксперты настаивают на
сокращении государственной
поддержки и субсидирова�
ния сельскохозяйственной от�
расли.

Белорусские экономисты
говорят о том, что все более
важную роль должны играть
меры структурного характера:
привлечение новых собствен�
ников и прямых иностранных
инвестиций. Например, сей�
час целесообразным выгля�
дит ограничение государ�
ственного участия в финанси�
ровании инноваций.

— Венчурные фонды, как
правило, более компетентны,
лучше знают рынок, имеют
деловые связи и контакты и
гораздо больше возможностей
привлечь финансирование и
обеспечить рынки сбыта – это
все, чем не располагают бело�
русские чиновники, — счита�
ет Александр Муха, выделяя
в качестве факторов привле�
чения инвесторов льготное на�
логообложение, снижение за�
конодательных и политичес�
ких рисков.

Правила урезания
Каким образом будут

«урезаться» госпрограммы в
случае реализации предложе�
ний Министерства экономи�
ки, пока непонятно. Нацелен�
ность на профицитное бюдже�
тирование следует оценивать
положительно, но правитель�
ству еще предстоит проделать
немалую работу, направлен�
ную на повышение прозрач�
ности и подоточетности рас�
порядителей бюджетных
средств.

В целом правительство
должно быть клиентоориен�
тированным, то есть учиты�
вать в своей деятельности ин�

тересы всех участников обще�
ства. При этом для определе�
ния социальных и экономи�
ческих приоритетов государ�
ства необходима открытая
полноценная дискуссия с
участием представителей
госсектора, академического и
экспертного сообщества,
средств массовой информа�
ции, иностранных специали�
стов.

Пока в стране реализует�
ся модель программного бюд�
жетирования с белорусской
спецификой. До сих пор фи�
нансовую поддержку за счет
эмиссионных источников по�
лучали менее эффективные
предприятия и организации.

Александр Муха предла�
гает в ближайшие три года
перейти к программному
бюджетированию, ориенти�
рованному на результат.

— Не менее 90% госрас�
ходов должно финансировать�
ся в рамках госпрограмм с
установлением ответственно�
сти за результаты работы кон�
кретных распорядителей
бюджетных средств, — пола�
гает эксперт. — Нужны чет�
кие критерии и показатели
оценки эффективности реа�
лизации госпрограмм и дея�
тельности отдельных ве�
домств. Например, для Ми�
нистерства здравоохранения
одним из индикаторов может
стать увеличение ожидаемой
продолжительности жизни
населения до среднеевропей�
ских показателей.

Эксперт советует перерас�
пределять ресурсы в те про�
екты (программы), которые
больше всего отвечают соци�
альным и экономическим
приоритетам общества. В слу�
чае если эффективность той
или иной программы снижа�
ется, объем ее финансирова�
ния может быть сокращен. В
результате между министер�
ствами и ведомствами возни�
кает здоровая конкуренция за
бюджетные ресурсы, которая
способствует повышению ка�
чества государственных ус�
луг.

Система бюджетирова�
ния, ориентированного на ре�
зультат, впервые была вне�
дрена в 1980�х годах в Новой
Зеландии, Южной Корее и
Великобритании. Сейчас она
также используется в эконо�
миках с ограниченными ре�
сурсами или в странах с низ�
ким уровнем доходов.
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«За отк«За отк«За отк«За отк«За отказ от дактилосказ от дактилосказ от дактилосказ от дактилосказ от дактилоскопии нашегопии нашегопии нашегопии нашегопии нашего сынао сынао сынао сынао сына
подвергподвергподвергподвергподвергли пыткли пыткли пыткли пыткли пыткам в милиции»ам в милиции»ам в милиции»ам в милиции»ам в милиции»
Татьяна ГУСЕВА

Чтобы заставить
минчанина Филиппа Кир�
дуна сдать дактилоско�
пию, милиционеры надели
ему наручники и в позе
«ласточки» сняли отпе�
чатки пальцев. Молодого
человека собираются су�
дить за неповиновение со�
трудникам правоохрани�
тельных органов и мелкое
хулиганство.

Как рассказал корреспон�
денту «Cалідарнасці» Нико�
лай Кирдун, отец 23�летнего
парня, 12 ноября на мобиль�
ный телефон Филиппа позво�
нила сотрудница отделения
милиции № 1 Фрунзенского
района. Она пригласила моло�
дого человека прийти в учас�
ток по поводу военкомата.

— Филипп сразу же по�
ехал по указанному адресу.
Когда он не приехал домой
через несколько часов, мы за�
волновались. Звонили в боль�
ницы, милицию, но нигде
сына не было, — делится Ни�
колай Кирдун. – Поздно ве�
чером выяснилось, что сын в
ИВС. Нам удалось увидеться
с Филиппом. Он рассказал,

что его вызвали в милицию
для дактилоскопии. Филипп
отказался сдавать отпечатки
пальцев по своим религиоз�
ным убеждениям и напом�
нил, что летом написал отказ
от дактилоскопии. В ответ
двое сотрудников милиции
начали швырять его по каби�
нету из стороны в сторону. Со
слов сына, он терпел и повто�
рял, что они не имеют право
так с ним обращаться. Это
продолжалось минут сорок.
Затем Филиппу заломали
руки, бросили его на пол, на�
дели наручники, и в позе «ла�
сточка» насильственно сняли
отпечатки пальцев.

В коридоре, в наручниках
на полу, в такой позе он проле�
жал два часа. В результате за�
пястья обеих рук оказались в
многочисленных ссадинах и
распухли. От наручников оне�
мели большие пальцы на обе�
их руках. Потом его помести�
ли в изолятор. Сын попросил
сообщить домой о том, где он
находится, но просьбу его не
выполнили.

Приехав в отделение, ро�
дители Филиппа настояли на
том, чтобы сына осмотрел врач.

В больнице скорой помощи
парня осмотрели хирург и не�
вролог. Ему обработали ссади�
ны на запястьях, отказали в

госпитализации и отправили
в изолятор на Окрестина.

— Филиппу приписали
административную статью за
неповиновение органам мили�
ции и мелкое хулиганство, —
говорит его мама Людмила
Кирдун.

Родители Филиппа обра�
тились в прокуратуру Фрун�
зенского района с просьбой от�
ложить суд над их сыном до
того момента, пока они не най�
дут адвоката. Также они пода�
ли жалобу на незаконные дей�
ствия сотрудников милиции.
Они намерены требовать воз�
буждения уголовного дела.

По состоянию на 11.00 14
ноября Филиппа Кирдуна
привезли в УВД Фрунзенско�
го района. Как сообщили кор�
респонденту «Салідарнасці»
его родители, в ближайшее
время его ждет встреча с со�
трудниками отделения мили�
ции, которые брали у него дак�
тилоскопию.

— Наверное, будут про�
сить, чтобы замял дело, —
предполагает Николай Кир�
дун.

Заместитель начальника
УВД Фрунзенского района
Сергей Якубель отказался
комментировать эту историю.

— Я не уполномочен об�
щаться с прессой, — заявил он.

В 12.00 родители Филип�
па Кирдуна узнали, что их
сына будут судить в суде Фрун�
зенского района. Об этом им
сообщил начальник отделения
милиции № 1 УВД Фрунзен�
ского района. Он не уточнил,
когда начнется суд.

— Нам не удалось про�
биться на прием к начальни�
ку УВД Фрунзенского района
Олегу Гайдукевичу, — сказа�
ла в беседе с журналистом
«Cалідарнасці» Людмила
Кирдун. — Сначала у него в
кабинете собрались те мили�
ционеры, которые издевались
над нашим сыном. Потом на�
чальник уехал на совещание в
Мингорисполком.

Родители Филиппа опаса�
ются, что на суд не успеет при�
ехать адвокат, и заседание
пройдет при закрытых две�
рях. По состоянию на 12.30
молодой человек находился в
изоляторе временного содер�
жания УВД Фрунзенского
района.

Заместитель начальника
УВД Фрунзенского района
Сергей Якубель в 15.30 сооб�
щил родным Филиппа Кир�
дуна, что он находится в суде
Фрунзенского района. Родите�
ли были в суде с 12.00, но не
видели, как доставляли Фи�
липпа.

Прокурор требПрокурор требПрокурор требПрокурор требПрокурор требууууует смертной кет смертной кет смертной кет смертной кет смертной казниазниазниазниазни
для Кдля Кдля Кдля Кдля Коновалова и Коновалова и Коновалова и Коновалова и Коновалова и Ковалеваовалеваовалеваовалеваовалева
Сергей МАТЮШЕНКО

14 ноября в Верхов�
ном суде Беларуси нача�
лись прения по уголовно�
му делу Дмитрия Коно�
валова и Владислава Ко�
валева.

Прения стартовали с вы�
ступления заместителя ге�
нерального прокурора Алек�
сея Стука. Государственный
обвинитель, начав с упоми�
нания о том, что «Беларусь
издавна была оплотом ста�
бильности и спокойствия»,
затем совершил экскурс в
историю мирового терро�
ризма. Оказывается, у это�
го явления есть более 100 оп�
ределений. По словам Сту�
ка, терактом можно назвать

любое действие, ведущее к
устрашению людей, в том
числе воспрепятствование
политической или иной об�
щественной деятельности…

Озвучив характеристи�
ки Коновалова, заместитель
генерального прокурора за�
явил: «Перед нами портрет
крепкого середнячка, кото�
рого сложно заподозрить…»
Видимо, именно этим
объясняется то, что обвиня�
емый оставался на свободе в
течение 5 лет с гаком после
инкриминируемых ему
взрывов в Витебске. И лишь
после теракта в столичном
метро, «активизировав уси�
лия, правоохранительные
органы выявили наконец»
человека, который, как ут�
верждает Стук, «привез
смерть в Минск в спортив�

ной сумке». Также были пе�
речислены все ранее озву�
ченные эпизоды, к которым
согласно официальной вер�
сии непосредственно прича�
стен Коновалов. По мнению
гособвинения, даже взрыв
на автобусной остановке в
Витебске обвиняемый со�
вершил «с целью дестаби�
лизации общественного по�
рядка и устрашения населе�
ния»…

Суммировав доказатель�
ную базу, Алексей Стук
признал, что в видеозапи�
сях из минского метро при�
сутствует межкадровый
монтаж. Также он отказал�
ся от некоторых второсте�
пенных обвинений, сочтя их
недоказанными. Замести�
тель генерального прокуро�
ра подытожил свое выступ�

ление требованием пригово�
рить Дмитрия Коновалова и
Владислава Ковалева к выс�
шей мере наказания – рас�
стрелу.

Однако еще до того, как
свою позицию озвучили ад�
вокаты, картину маслом,
нарисованную Стуком, сма�
зала Людмила Жечко. Она
оказалась единственной из
потерпевших, кто пожелал
принять участие в прениях.

Жечко считает, что след�
ствие во многом базируется
на показаниях Ковалева, ко�
торый, согласно школьной
характеристике, «склонен
ко лжи». Потерпевшая не
верит, что обвиняемые дей�
ствовали исключительно
самостоятельно. «Я не пони�
маю, что и кто за этим сто�
ит», – подытожила она.

На этом очередное засе�
дание суда было завершено.
Следующее назначено на 15
ноября и начнется с выступ�
лений адвокатов.
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КОММЕНТАРИИ

День победы над МясникДень победы над МясникДень победы над МясникДень победы над МясникДень победы над Мясниковичемовичемовичемовичемовичем
Вадим ЛИВНЕВ

Порой самые завет�
ные мечты, сбываясь,
превращаются в кош�
мар. Все шансы оказать�
ся очередной жертвой
собственных чаяний
имеет нынешний глава
белорусского премьер�
министра.

Михаил Мясникович
давно стремился к должно�
сти премьер�министра. В
какой�то момент казалось,
что этим грезам сбыться не
суждено. Лукашенко устро�
ил Мясниковичу десяти�
летнюю «стажировку» в
Академии Наук, где после�
дний и преодолел планку
пенсионного возраста.

Однако в конце 2011�го
глава государства решил,
что Сергей Сидорский
слишком засиделся на дол�
жности председателя Сове�
та министров. Заменой ему
стал именно Михаил Мяс�
никович. Но счастье было
недолгим…

Мясникович возглавил
правительство именно в тот
момент, когда «уникальная
социально�экономическая
модель» начала рушиться.
Власти, как зачарованные,
наблюдали за низвержени�
ем национальной валюты,
курс которой по сравнению
с началом года обвалился
почти в три раза. Неизбеж�
ным спутником рекордной
девальвации стала гигантс�

кая инфляция. И, несмот�
ря на все мантры Лукашен�
ко, заверявшего, что все
«временные трудности» бу�
дут преодолены через неде�
лю�месяц�два, положение
дел упорно не желало улуч�
шаться.

Кто�то должен ответить
за унижение «сильной и
процветающей Беларуси».
И наиболее очевидной ми�
шенью является, естествен�
но, премьер�министр.

– Скоро, действительно,
мы будем ходить в магази�
ны, как в музей, – заявил
Александр Лукашенко. И
уточнил: – Мы�то не будем,
но большая часть населения
будет туда приходить, что�
бы посмотреть на рыночную
экономику Мясниковича�
Румаса.

Обращаясь к главе пра�
вительства, руководитель
страны потребовал неукос�
нительного соблюдения ре�
шений Всебелорусского на�
родного собрания, которое
определило, что текущая
пятилетка станет периодом
очередных великих эконо�
мических свершений и не�
виданного роста благососто�
яния граждан. Времени на
исправление ситуации
Мясниковичу дано немного.

– Я терплю это до 1 янва�
ря, а потом у вас останется
срок до 1 мая, ну до 9�го, до
Дня Победы, и население
совершенно по�иному долж�
но оценивать политику в го�
сударстве, – потребовал Лу�
кашенко.

Так что, Судный час для
Мясниковича уже назна�
чен. Как в сказке:

Исхитрись�ка мне до�
быть

То�Чаво�Не может быть!
Запиши себе названье,
Чтобы в спешке не за�

быть!
А не выполнишь к утру �
В порошок тебя сотру,
Потому как твой карах�

тер
Мне давно не по нутру!
Мясникович, честно го�

воря, мало похож на фила�
товского Федота�стрельца.
Но 9 мая для него вполне
может стать «утром стре�
лецкой казни».

Вообще�то вклад нынеш�
него премьер�министра в
крах «государства для наро�
да» не столь уж велик. В на�
следство ему досталась эко�
номика, обремененная пред�
выборными обязательствами
Лукашенко, колоссальным
отрицательным сальдо внеш�
ней торговли и прочими бо�
лячками, коим несть числа.

Опять же так называе�
мая «рыночная экономика
Мясниковича�Румаса» явно
не является самоуправством
означенных лиц. Очевидно,
что правительство согласо�
вывало свои ключевые ходы
с Александром Лукашенко.

Однако глава Беларуси в
своих лучших традициях
не только попытался дис�
танцироваться от непопу�
лярных решений, но и уст�
роил очередное шоу для
электората под названием

«Публичная порка неради�
вых чиновников». При
этом, даже если оное пресле�
довало исключительно
пиар�цели и не будет сей�
час иметь далеко идущих
последствий, необходи�
мость в «козле отпущения»
никуда не делась. И кто те�
перь является кандидатом
№1 на эту «должность»,
объяснять не надо.

Мясникович был бы и
рад продолжить в духе сво�
его предшественника, да
вот беда – деньги кончились.
«Белорусское чудо» в 2011
году сдулось бы при любом
премьер�министре. И по�
пытки «надуть его обратно»
обречены на неудачу.

Впрочем, политической
воли идти на реформы у ру�
ководства страны и, прежде
всего, у первого лица тоже
нет. Тупик.

Для полного счастья
Мясниковичу оставалось
только оказаться меж двух
огней. И это случилось: пре�
мьер�министру грозит попа�
дание в список белорусских
официальных лиц, на кото�
рых распространяются ви�
зовые и экономические сан�
кции Евросоюза.

Так что, ныне просмат�
ривающиеся перспективы
Мясниковича блистатель�
ными не назовешь. Однако
жизнь в наше время – шту�
ка стремительно меняюща�
яся. Поэтому списывать со
счетов главу правительства
пока рановато. За очередным
поворотом судьбы его мо�
жет ждать, как предсказуе�
мая пропасть, так и неожи�
данный взлёт.

Мимимизация алкМимимизация алкМимимизация алкМимимизация алкМимимизация алкогогогогогооооолизма. Это тост!лизма. Это тост!лизма. Это тост!лизма. Это тост!лизма. Это тост!
Виктор МАЛИШЕВСКИЙ

«Квоты на производ�
ство алкогольной про�
дукции утверждаются,
исходя из объемов по�
требления. При этом
учитываются меропри�
ятия госпрограммы на�
циональных действий по
преодолению пьянства и
алкоголизма...» – так
правительственный
сайт сообщает мне о во�
левом решении – уре�
зать на 7,4% плодовые
крепленые ординарные
вина.

С чего бы это им сокра�
щать?

Моя страна предпочита�
ет вина плодовые крепленые
одинарные и вина плодовые
улучшенного качества. Раз�
ница между бырлом улуч�
шенного качества и бырлом
обычным – в улучшенном
сахару больше. Цена от та�
кого «улучшения» не уве�
личивается, но зато (!) акциз
уменьшается. Наполовину!

Такой фокус, да. Так что
вино улучшенного качества,
выходит, дешевле бырла
обычного.

Вина обычного плодово�
го разливаем в этом году
почти в три раза меньше
прошлогоднего! Вина улуч�

шенного – почти в два раза
больше!

В итоге выпиваем мень�
ше – на 27,5 миллионов бу�
тылок.

И останется нам, бедня�
гам, капля в бутылке: по 44
по 0,5 пойла на каждого бе�
лоруса. Но если, например,
сравнить с 2000�м годом,
тогда сегодня выпиваем
больше – на 6,5 бутылки
каждому!

А хули, 10 лет тому и
никакой Антиалкогольной
программы не было.

Именем антиалкогольной
программы производство вод�
ки в этом году будет... увели�
чено на 4 миллиона бутылок.
Доведём до рекордных 18,6

миллионов декалитров (это
39 бутылок 0,5 в год на нос).
10 лет назад почти на 8 буты�
лок водки каждому белорусу
выходило меньше.

Теперь следите за рука�
ми... 738 тысяч декалитров
или 13 миллионов бутылок
вина плодового улучшенно�
го качества разливается на
предприятиях концерна...
Белбиофарм.

Белорусский государ�
ственный концерн по произ�
водству фармацевтической
и микробиологической про�
дукции «угощает» населе�
ние вином больше, чем
предприятия сельского хо�
зяйства.

Это тост!
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ПРОФСОЮЗЫ

СуСуСуСуСуд откд откд откд откд отказался слушать делоазался слушать делоазался слушать делоазался слушать делоазался слушать дело
против сотрпротив сотрпротив сотрпротив сотрпротив сотрууууудникдникдникдникдников КГБов КГБов КГБов КГБов КГБ

Суд Партизанского
района Минска после пред�
варительного судебного за�
седания отказал активис�
там профсоюза РЭП Жан�
не Запривариной и Нико�
лаю Похабову в дальней�
шем рассмотрении их жа�
лобы на противоправные
действия сотрудников уп�
равления КГБ по Минску и
Минской области.

Как рассказала Praca�
by.info руководитель правовой
службы профсоюза РЭП Жан�
на Заприварина, жалоба была
подана в связи с тем, что уп�
равление КГБ вернуло активи�

стам неработающую технику.
Компьютеры и информацион�
ные носители были конфиско�
ваны во время обыска в квар�
тире Жанны Запривариной и
Николая Похабова 11 января
2011 года.

В августе активистам пред�
ложили забрать технику. Пе�
редача конфискованного иму�
щества осуществлялась на кон�
трольно�пропускном пункте
УКГБ, и проверить исправность
техники было невозможно.

По словам Жанны Запри�
вариной, в компьютерах со�
держалась профессиональ�
ная база данных, наработан�
ные за многолетнюю практи�
ку юридические документы.
Николай Похабов руководит

региональным отделением
профсоюза РЭП по Минской
области. Он также хранил
базу данных членов профсо�
юза и электронные докумен�
ты, касающиеся профессио�
нальной деятельности.

Профсоюзный юрист рас�
сказала, что еще во время пере�
дачи компьютеров при визу�
альном осмотре были выявле�
ны видимые деффекты, кото�
рые были зафиксированы в
расписке о получении. Акти�
висты тогда обратились в КГБ
и прокуратуру с жалобой на не�
правомерные действия сотруд�
ников Комитета и причинении
вреда личному имуществу. Од�
нако там ответили, что фактов
ненадлежащего обращения

либо хранения изъятых пред�
метов не установлено.

– В соответствии со статьей
9 «Об органах государственной
безопасности Республики Бе�
ларусь» деятельность органов
государственной безопасности,
применяемые ими методы и
средства не должны причинять
вред личности, имуществу фи�
зических и юридических лиц,
– прокомментировала Жанна
Заприварина.

Тем не менее, суд посчи�
тал, что жалоба активистов не
может быть рассмотрена в рам�
ках гражданского судопроиз�
водства.

Жанна Заприварина и
Николай Похабов намерены
обратиться в судебные органы
высшей инстанции, вплоть до
Верховного суда Беларуси и
Международного суда ООН.

Требование СПБ о повышении зарплатыТребование СПБ о повышении зарплатыТребование СПБ о повышении зарплатыТребование СПБ о повышении зарплатыТребование СПБ о повышении зарплаты
ууууудовлетворено, но тодовлетворено, но тодовлетворено, но тодовлетворено, но тодовлетворено, но толькльклькльклько разовоо разовоо разовоо разовоо разово

После обращения пер�
вичной организации Сво�
бодного профсоюза Бело�
русского (СПБ) работни�
ков Лукомльской ГРЭС к
генеральному директору
РУП «Витебскэнерго»
Павлу Харитонову с пред�
ложением повысить зарп�
лату на 100%, работники
предприятия действи�
тельно получили больше,
но только в ноябре.

Как рассказал Praca�
by.info председатель первич�

ки СПБ Алексей Габриэль, в
ноябре работники получили
премию в размере 60% зара�
ботной платы. Каждому работ�
нику была выплачена сумма в
размере 200000 рублей на при�
обретение сельскохозяйствен�
ной продукции. К тому же,
повысилась ставка первого раз�
ряда. Таким образом, по сло�
вам Алексея Габриэля, работ�
ники Лукомльской ГРЭС в но�
ябре получили в среднем на
300 тысяч больше.

Но это повышение разовое,
за счет доплаты на приобрете�
ние сельхозпродукции. Пла�

нируется, что в декабре работ�
ники тоже получат больше. А
вот что будет дальше?

– Директор своей властью
не может поднять зарплату на
100%, – говорит Алексей Габ�
риэль. – 21 декабря – профес�
сиональный праздник, День
энергетика. Скорее всего, к
этой дате дадут премию. Но
это единовременные повыше�
ния, они не решат проблему
утечки кадров в Россию. И ди�
ректор хорошо понимает это.

Профсоюзный лидер рас�
сказал, что работники узнали
об инициативе СПБ поднять

зарплату на 100% и, по его
словам, поддержали её.

Теперь СПБ намерен обра�
титься к министру энергети�
ки Александру Озерцу, чтобы
привлечь его внимание к ухо�
ду энергетиков с предприя�
тия. По словам Алексея Габ�
риэля, министр хорошо зна�
ком с Лукомльской ГРЭС, по�
скольку в свое время возглав�
лял «Витебскэнерго». Проф�
союзный лидер надеется, что
министр энергетики поможет
решить вопрос с повышением
зарплаты.

Зинаиду Михнюк оштрафовалиЗинаиду Михнюк оштрафовалиЗинаиду Михнюк оштрафовалиЗинаиду Михнюк оштрафовалиЗинаиду Михнюк оштрафовали
на две базовые величинына две базовые величинына две базовые величинына две базовые величинына две базовые величины

Заместителя предсе�
дателя профсоюза РЭП
Зинаиду Михнюк ошт�
рафовали на две базовые
величины (70 тысяч
рублей) за якобы хули�
ганское поведение в день
проведения Народного
схода 8 октября.

Напомним, Зинаида
Михнюк была задержана
милицией в день проведе�
ния Народного схода, 8 ок�
тября, за несколько минут
до начала мероприятия.
Профсоюзного лидера обви�

нили в том, что она из «ху�
лиганских побуждений вы�
ражалась грубой нецензур�
ной бранью, кричала, ис�
пользуя нецензурную
брань, на неоднократные за�
мечания сотрудников мили�
ции не реагировала, проти�
воправные действия пре�
кратить отказалась, вела
себя вызывающе, чем нару�
шила общественный поря�
док и спокойствие граждан,
что подпадает под наруше�
ние ст.17.1 КоАП РБ».

Как рассказал Praca�
by.info председатель проф�

союза РЭП Геннадий Феды�
нич, милиционеры, уча�
ствующие в задержании
Зинаиды Михнюк, в суде не
смогли вспомнить, выража�
лась она нецензурной бра�
нью или нет.

– Суд над Зинаидой
Михнюк лишний раз дока�
зывает, что у нас в стране нет
правосудия, – считает проф�
союзный лидер. – Когда в
милицейском рапорте напи�
сано, что она ругалась не�
цензурной бранью, а в суде
милиционеры, наверное, у
них еще сохранились остат�

ки совести, сказали, что не
помнят, как она ругалась, то
очевидно, что все это дело
сфабриковано. Тем не ме�
нее, судья выносит обвини�
тельное решение, хотя со�
всем малая сумма штрафа
– две базовые – еще одно под�
тверждение того, что судью
просто обязали наказать ак�
тивистку.

По мнению профсоюзно�
го лидера, «такое судилище
вызывает уже даже не воз�
мущение, а улыбку у наро�
да».

– Власти давно пора за�
думаться, какое впечатле�
ние она сегодня произво�
дит, – подытожил Геннадий
Федынич.

www.praca6by.info

www.praca6by.info

www.praca6by.info
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ОБЩЕСТВО

ЮРИСКОНСУЛЬТ

ПомоПомоПомоПомоПоможжжжжет ли частная медицинает ли частная медицинает ли частная медицинает ли частная медицинает ли частная медицина
сократить очереди в поликлиниках?сократить очереди в поликлиниках?сократить очереди в поликлиниках?сократить очереди в поликлиниках?сократить очереди в поликлиниках?
Юрий ЛАЗАРЕВИЧ

Каждый третий бе�
лорус, помимо государ�
ственного медицинского
обслуживания, обраща�
ется за помощью в ком�
мерческие центры. Мин�
чане на покупку медус�
луг тратят в 4�5 раз
больше денег, чем пять
лет назад. Способна ли
частная медицина удов�
летворить спрос населе�
ния, готового платить
за собственное здоровье?

Спрос на платную меди6
цину растет

Очереди к врачу, запись
через неделю, большое скоп�
ление пациентов в коридо�
рах – сегодня зачастую это
картина уже наблюдается
не только в государствен�
ных поликлиниках, но и в
частных медицинских цен�
трах.

В службе маркетинга
столичного медцентра
«ЛОДЭ» отмечают: только
за год — с сентября 2010 по
сентябрь 2011 года поток
клиентов увеличился на 25
процентов.

— Когда я пришел рабо�
тать в «ЛОДЭ», я звонил ад�
министратору и спраши�
вал, есть ли ко мне запись,
— рассказывает проктолог
медицинского центра
«ЛОДЭ» Александр Бороди�
нец. – Сегодня пациенты
жалуются, что вынуждены
иной раз в течение недели
звонить в центр, чтобы по�
пасть на прием.

Несмотря на кризис,
больше обращений пациен�
тов фиксируют и в двух дру�
гих крупных многопрофиль�
ных центрах Минска – «Эко�
медсервисе» и «Нордине».

— В нашем центре вос�
требованы буквально все спе�
циалисты: и терапевты, и
педиатры, и офтальмологи,
и ЛОР�врачи, — подтверж�
дает главврач медицинско�
го центра «Экомедсервис»
Галина Волжанкина. — Не
падает спрос на функцио�
нальную диагностику, лабо�
раторные исследования. В
центре не пустует ни один

кабинет. После 17.00 прием
идет даже в моем кабинете
— главврача.

Представители частных
клиник отмечают: давно
ушли в прошлое времена,
когда в частные медцентры
обращались, в основном, со�
стоятельные клиенты. Не�
смотря на то, что население
Беларуси в целом небогатое,
вопрос здоровья для многих
стоит на первом месте.
Люди бегут из государствен�
ных поликлиник, потому
что не могут ждать месяца�
ми очереди на УЗИ или эн�
доскопическое обследова�
ние, хотят получить консуль�
тацию эндокринолога или
уролога не через неделю�
другую, а через день�два.

— Плюсов в частных цен�
трах, конечно, много, — го�
ворит Галина Волжанкина.
– Записаться к врачу можно
в любое удобное для пациен�
та время. Консультация спе�
циалиста длится 30�40 ми�
нут, а не 12, как в государ�
ственной поликлинике. Па�
циент может быстро сделать
необходимые дополнитель�
ные обследования.

По мнению экспертов,
выгода в развитии коммер�
ческой медицины есть и для
государства: с открытием
новых центров пациенты из
бюджетного здравоохране�
ния переходят в платное, ос�
вобождая места для тех, кто
не может себе это позволить.

Что мешает появляться
новым частникам от меди6
цины?

Казалось бы: если среди
населения растет спрос на
платную медицину, то и
коммерческих центров дол�
жно становится больше.

— Последние десять лет
рынок частной медицины
достаточно стабилен, — го�
ворит заместитель началь�
ника Управления по лицен�
зированию Министерства
здравоохранения Андрей
Каминский. — Нет такого,
чтобы частные центры зак�
рывались, но и обратной
тенденции не прослежива�
ется. Я даже не назову схо�
ду, какой, например, меди�
цинский центр открылся в
Минске год или два назад.
Таких, думаю, вообще нет.

Главврач «Экомедсерви�
са» Галина Волжанкина счи�
тает, что конкуренция в
Минске среди частных мед�
центров есть, но она увере�
на: если новые центры будут
открываться, то пациентов
хватит всем. Однако вряд ли
можно ожидать новых игро�
ков на поле частой медици�
ны в ближайшее время.

— Медицина — это
очень трудный и не сверх�
прибыльный бизнес, — го�
ворит Галина Волжанкина.
– Буквально все, что произ�
водит, она на себя же и тра�
тит, потому что очень не де�
шево обходятся расходные
материалы, содержание и
закупка оборудования, оп�
лата труда персонала. А по�
вышать цены мы не можем
— государством установле�
ны предельные максималь�
ные тарифы на многие ме�
дуслуги. Наши прибыли
весьма скромные, а конт�
роль со стороны государства
очень строгий, что, конеч�
но, оправдано – речь идет о
здоровье людей.

Сегодня Министерство
здравоохранения предъяв�
ляет очень жесткие требо�
вания к получателям ли�
цензии на медицинскую
деятельность. И это отпуги�
вает потенциальных инвес�
торов. Например, чтобы от�
крыть центр, его необходи�
мо оснастить сертифициро�
ванным современным доро�
гостоящим оборудованием,
помещение центра должно
отвечать всем санитарно�ги�
гиеническим нормам. Тре�
бователен Минздрав и к ме�
дицинскому персоналу
коммерческого медучреж�
дения – сотрудники, ответ�
ственные за меднаправле�
ние, должны иметь высшую
или первую врачебную ка�
тегорию.

— В Беларуси выдано
3100 лицензий на меди�
цинскую деятельность, —
приводит статистику Анд�
рей Каминский. И тут же
уточняет: – Но эта не зна�
чит, что в стране функцио�
нирует именно столько час�
тных центров, где оказыва�
ется непосредственно меди�
цинская помощь населе�
нию.

Получившие лицензию
— это все субъекты хозяй�
ствования, которые регист�
рировали торговый знак со
словом «медицинский».
20�25 процентов – органи�
зации, которые занимают�
ся монтажом и обслужива�
нием медицинского обору�
дования. Еще немалый про�
цент частников составляют
индивидуальные кабинеты
врачей, в основном, стома�
тологов. Многие частные
медцентры предоставляют
те услуги, на которые на�
блюдается повышенный
спрос у населения, и замы�
каются на узкой специали�
зации, — гинекологии,
урологии, стоматологии,
современной диагностике.
Многопрофильных меди�
цинских центров, где ока�
зывается буквально весь
спектр услуг – терапевти�
ческий, хирургический,
диагностический и где ра�
ботают узкие специалисты,
— немного.

Государственная меди6
цина тоже лечит за деньги

Заместитель начальника
управления организации
медицинской помощи Ми�
нистерства здравоохране�
ния Татьяна Мигаль счита�
ет, что сегодня острого де�
фицита в платной медици�
не нет.

— Не надо забывать, что
помимо коммерческих цен�
тров платные услуги пред�
лагают и государственные
учреждения здравоохране�
ния, — подчеркивает специ�
алист. — И это тоже самая
современная ультразвуко�
вая и функциональная ди�
агностика, консультации
ведущих специалистов
страны.

Татьяна Мигаль обраща�
ет внимание на тот факт, что
зачастую в коммерческих
центрах ведут приемы со�
трудники лучших меди�
цинских учреждений Бела�
руси.

— К тому же, столица –
это не показатель того, что
происходит по всей стране,
— говорит Татьяна Мигаль.

В регионах платная ме�
дицина в такой степени не
востребована, отмечает пред�
ставитель Минздрава.


